

**UNIVERSIDAD DEL SURESTE**  
*Pasión por educar*

**ASIGNATURA:**  
Enfermería clínica I

**CATEDRÁTICO:**  
Lic. Nancy Domínguez

**TEMA:**  
Historia de la enfermería médico quirúrgica

**ALUMNA:**  
Karen Jazziel Bautista Peralta

**LICENCIATURA:**  
Enfermería

**CUATRIMESTRE:**  
Cuarto

Pichucalco, Chiapas a 10 de Septiembre del 2020

## INTRODUCCIÓN

La Enfermería Quirúrgica es un área de la Enfermería que se enfoca en la identificación de los problemas de salud que requieren de resolución quirúrgica, de tratamientos, y cuidados generales y específicos. La historia de la enfermería médico quirúrgica inicia a finales del siglo XIX cuando las enfermeras preparaban los instrumentos para las cirugías. En este ensayo hablaremos sobre la historia de la enfermería quirúrgica, como surgió y como fue evolucionando hasta llegar a lo que es ahora.

## HISTORIA DE LA ENFERMERÍA MÉDICO QUIRÚRGICA

Empecemos hablando de qué es la enfermería médico quirúrgica: "es un área de la Enfermería que se enfoca en la identificación de los problemas de salud que requieren de resolución quirúrgica, de tratamientos, y cuidados generales y específicos." La OMS reconoce a la enfermera quirúrgica como la responsable de la seguridad del paciente quirúrgico y la que aglutina a todo el equipo.

En 1853, se inicia la guerra de Crimea, Florence Nightingale, colaboró arduamente en la atención de todos los heridos, así es como inicia la enfermería moderna.

En 1873, nacen las Escuelas de Enfermería, en donde dentro del pénsum Clínico aprendían, Técnicas de Higiene, Organización y disciplina Educativa dentro de la Institución Hospitalaria.

En el año 1888 los practicantes asumen los procedimientos relacionados con la enfermería y la cirugía menor.

En 1900, se inicia la implementación del autoclave para esterilizar los instrumentos y ropa que ocuparían en la cirugía.

Desde el desarrollo de la anestesia y la antisepsia efectivas a fines del siglo XIX, la enfermera preparaba los instrumentos para la cirugía, a comienzos del siguiente asistía en los procedimientos quirúrgicos y en la administración del éter, llamado "eterización". Desde la década de los 20 a la de los 40, sus tareas eran las de enfermeras circulantes. También se instruía a enfermeras estudiantes en su educación quirúrgica. La supervisora de quirófano era la única graduada en cirugía y su tarea era vigilar a las estudiantes.

En 1950, se une a un grupo de damas para elaborar el primer programa de Instrumentación Quirúrgica, con el único fin de formar personal capacitado

que colaborara en la técnicas quirúrgicas dentro del quirófano, asistiendo a los médicos en la labor de preparar y pasar los Instrumentos, suturas y materiales accesorios durante el acto Quirúrgico.

En 1952 se aprueba la titulación de ayudante técnico sanitario, quien adopta, íntegras, las funciones del practicante.

En 1965, a partir de ese año empiezan a ser dirigidas por instrumentadoras. Posteriormente nace la inquietud entre las Instrumentadoras egresadas de estas escuelas, de capacitarse mejor y es entonces cuando se aumenta el pénsum de estudios a dos años y como requisito haber terminado el bachillerato para poder cursar los dos años de Estudios.

En Estados Unidos, el primer examen de certificación se realizó en 1970, y aquellas instrumentadoras que aprobaron el examen recibieron un nuevo título: instrumentadora quirúrgica certificada.

En 1977 se consigue la tan ambicionada Diplomatura Universitaria de Enfermería y con ella el reconocimiento a una profesión capaz de asumir un rol autónomo desde una perspectiva holística.

En la actualidad se requiere contar con estándares y lineamientos para el ejercicio de la profesión, el profesional enfermero trabaja dentro del área quirúrgica asumiendo diferentes competencias. La AORN es la asociación de enfermeros quirúrgicos certificados.

## **CONCLUSIÓN**

En conclusión, no cabe duda de que la vinculación de la cirugía con la enfermería se hace patente a través de la historia y han ido unidas inseparablemente a lo largo de la misma. Los espacios y las funciones profesionales se van definiendo según las necesidades que van llegando, tal y como se nos ha mostrado a lo largo de la historia. Y de este modo, los profesionales de la enfermería han ido adaptando sus competencias (conocimientos, habilidades y actitudes) a las demandas de una sociedad cambiante y cada vez más exigente.